

### La jornada comunista de ayer

Ayer transcurrió el día con absoluta tranquilidad, registrándose sucesos solamente en Barcelona, Madrid y Valencia, en cuyas poblaciones se produjeron colisiones entre la fuerza pública y algunos grupos de revoltosos que intentaron manifestarse.

El fracasado movimiento, si ha tenido el triste resultado de haber causado algunas víctimas, ha puesto de manifiesto el acertado proceder de las autoridades prontas a sofocar cualquier alteración del orden público, y cuyo tacto y cautela en el desempeño de su difícil misión ha hecho que en la jornada de ayer no haya habido que lamentar sucesos de mayor consideración.

Como dato interesante hay que destacar el comportamiento observado por los ciudadanos ajenos al movimiento, los cuales, seguramente, por no alcanzarse el motivo y eficacia de hechos aislados de alteración del orden del que han sido víctimas inocentes transeúntes o pacíficos vecinos, reaccionaron en el sentido de facilitar y auxiliar la acción de las autoridades.

Aun en las poblaciones que como Madrid, Valencia y Barcelona, se han producido incidentes relacionados con el movimiento, el público ha hecho en la tarde de ayer su vida normal, asistiendo a los paseos y espectáculos públicos, dando una prueba de seguridad y contribuyendo así a restablecer la calma.

Al parecer los sucesos ocurridos han sido motivados por un reducido número de elementos desligados de toda disciplina, de las organizaciones obreras, ya que la jornada ha sido de sacrificio infructuoso en contraposición con lo que el mismo periódico obrerista "Solidaridad Obrera", llegado hoy a Cartagena, hace resaltar como norma a seguir en estos movimientos: "Siempre—dice el referido periódico—debemos procurar obtener el máximo resultado con un mínimo de sacrificios, los cuales muchas veces resultan infructuosos por la falta de cohesión de nuestros movimientos."

Lo cual prueba claramente sin que para asegurarlo tengamos que salirnos de nuestro cometido informativo, que el movimiento, falto de la cohesión a que alude el colega, no entraba, por infructuoso, dentro de los cálculos de los dirigentes.

En Cartagena transcurrió el día de ayer con tranquilidad absoluta, lo que prueba en estos elementos obreros, una clara visión de su responsabilidad ante la opinión, ya que las actuaciones injustificadas o simplemente fuera de ocasión, no producen más que una reacción de impopularidad absolutamente perjudicial y contraproducente para las justas reivindicaciones obreras.

### EN MADRID

Desde las primeras horas de la mañana, la policía comenzó a practicar checks en los lugares donde se sabía que se encontraban los elementos sospechosos.

En la Plaza de Antón Martín fué caheado un grupo, encontrándoseles una hacha de pequeñas dimensiones y varias pistolas, siendo detenidos.

Cuando la policía los llevaba a la Comisaría, fueron tiroteados por otro grupo, resultando milagrosamente ileso.

También en la Plaza del Angel, dos agentes cachearon a dos individuos. Uno de ellos empujó al Agente Rafael Geron, derribándolo al suelo. Inmediatamente, otros individuos que estaban próximos comenzaron a disparar, recibiendo el agente Geron tres balazos.

Rápidamente acudieron refuerzos para auxiliar a los policías, disparando sobre los agresores, pero éstos lograron huir, a excepción de uno de ellos, que resultó herido en la espalda. Parece ser y así se asegura, que pocos momentos después fueron detenidos todos los agresores del agente Geron.

El desgraciado agente padece tres heridas graves y contusiones en diversas partes del cuerpo, con posible fractura de la base del cráneo.

En la calle de Alcalá, frente a la Gran Vía, hubo un conato de manifestación. Los guardias de asalto dieron varias cargas para disolver la manifestación, resultando un transeúnte herido.

En donde mayor gravedad adquirieron los sucesos fué en la Plaza del Progreso, donde un grupo de unos doscientos intentaron organizar una manifestación con banderas comunistas.

Al presentarse los guardias de asalto fueron agredidos a tiros, no alcanzando

do a éstos, e hiriendo de gravedad a un transeúnte.

Los manifestantes llevaban unos carteles pidiendo la disolución de la guardia civil, la abolición de la ley de defensas de la República y una protesta contra las deportaciones hechas por el Gobierno.

Los manifestantes se corrieron por la plaza de Lavapiés y otras calles, llegando hasta el Rastro, donde se repitieron con mayor intensidad las colisiones y los disparos.

Un grupo numeroso se parapetó en las obras que se están efectuando en la Plaza de Antonio Zozaya, desde donde apedrearon a los guardias de asalto. Estos se vieron obligados, ante la nube de piedras que sobre ellos caía, a disparar sus pistolas al aire, con tan mala fortuna que alcanzaron a un matrimonio que salió a su balcón para presenciar los sucesos. Viven en la calle de la Fé y se llama Cándido Pintado, de 51 años de edad, y Rosalía Rueda, de 61. Ambos sufren heridas de gravedad.

Otros grupos se dirigieron a la calle de la Magdalena, cortándoles el paso los guardias de asalto. Se promovió un fuerte tiroteo, cayendo herido un hombre que iba acompañando a un niño de corta edad. Este fué recogido por un agente, que logró ponerlo a salvo. El herido fué trasladado a la Casa de Socorro, falleciendo a los pocos momentos. Resultó ser Enrique Mateos, sargento de carros de asalto del ejército. Iba vestido de paisano y pasaba por dicha calle cuando le sorprendieron los sucesos.

Después de esta colisión renació la tranquilidad durante todo el resto del día, saliendo el público al paseo y funcionando normalmente todos los espectáculos públicos.

### EN BARCELONA

También en Barcelona se registraron durante el día de ayer algunos sucesos.

Por la mañana, un grupo de unos 800 individuos intentaron formar una manifestación con carácter comunista. La fuerza pública tuvo que dar varias

cargas para disolver los grupos.

A las once de la mañana, un grupo de comunistas tiroteó en la Rambla de las Flores a un automóvil, ocupado por un comandante de la Guardia de Seguridad.

Sigue en cuarta plana

### Súbito enloquecimiento de un concejal

Washington, 29 de Mayo.

Acaba de ser conducido al Instituto Mental el popular concejal de este Ayuntamiento, mister Alex Vie Noguell, que sufrió durante la última sesión celebrada, un ataque de locura.

Ocurrió así el accidente. Se debatía un presupuesto para adquirir maquinaria para la limpieza de las calles, cuando el mencionado edil—que pertenece al partido de Coolidge—pidió la palabra, dando muestras de gran excitación. Cuando le fué concedida, comenzó su discurso mostrándose partidario de las doctrinas comunistas, las cuales, según su criterio personal, deben implantarse por evolución pacífica. El Alcalde le hizo notar la incongruencia de su perorata; mas,

el orador, sin hacer caso, continuó hablando. Cada vez más agitado, pidió a gritos que se declarara al Concejo por la Tercera Internacional, y acabó agrediendo a su compañero de escaño. Detenido el agresor y sometido a un reconocimiento facultativo, se pudo comprobar que padecía un ataque de locura.

Según la opinión popular, mister Noguell llevaba en los tiempos últimos, una vida bastante irregular, arrastrado por las "flappers", entre las cuales gozaba de grandes simpatías. El primer síntoma de su extravío fué la manía de conquistar el campeonato mundial de dominó, y se pasaba horas jugando innumerables partidas para entrenarse.

Agencia HOVAS

### EL AMOR

En tu boca roja y fresca  
beso, y mi sed no se apaga,  
que en cada beso quisiera  
beber entera tu alma.  
Loco me pongo si escucho  
el ruido de tu falda,  
y el contacto de tu mano  
me da la vida y me mata.  
Yo quisiera ser el aire  
que toda entera te abrasa;  
yo quisiera ser la sangre

que corre por tus entrañas.  
Que las líneas de tu cuerpo  
son modelo de mis ansias,  
el camino de mis besos  
y el ímán de mis miradas.  
Estoy enfermo de ti;  
de curar no hay esperanza,  
que en la sed de este amor loco  
tú eres mi sed y mi agua.

Manuel MACHADO

### FIGURAS LITERARIAS

## AMARO CARABEL

(M. Fernández-Flores: «El malvado Carabel») + + +

Carabel ha quedado solo en el comedor. Oye la tos de Ginesta, el policía, que al retirarse esta noche le dirigió una mirada burlona; oye también, en la cocina, a su tía Aloña que remueve cachavros y dirige al gato frases conminativas; pero por encima de todos los ruidos de la casa, capaz de superar asimismo a todos los del mundo, escucha el ritmo de su corazón: palpita más firme, más enérgico, desde que se decidiera a ser malvado. Ya puede burlarse Ginesta cuanto quiera; ya puede, como se le antoje, dudar de cuanto le ha manifestado. Que se le ofenda si no quiere contar a un malhechor entre sus amigos, des, porque bien pronto vendrán los hechos a demostrarle la firmeza y la verdad de estos propósitos.

Carabel comienza a dar paseos por la estancia. Advierte, con gran satisfacción, que su cuerpo no perdió agilidad con las labores sedentarias de la oficina y que son rápidos sus movimientos. ¡Gran lance este para el viejo policía, si alguna vez es el encargado de perseguirle! No basta que un individuo se mueva torpe la primera vez que haya de desorejar a un gato—prueba a que le había sometido aquél con absurdo empeño—, ni aún que la nariz corte la carne de sus propios dedos en vez de herir al animal, para juzgarlo definitivamente incapaz de ser perverso. No basta. Se precisa un sentido más amplio de los caracteres, de los temperamentos y, sobre todo, de cómo en ellos puede pesar la vida en un instante determinado. Carabel, el sencillo, se exalta.—"Hoy he visto—piensa—que mi desgracia es ya tan vieja como mi existencia."—Y recuerda haber sido siempre un pobre hombre, bondadoso y débil, juguete constante de todos los vientos y todos los días; que temblaba ante el jefe, carraspeando tímido hasta para saludar, y se cobijaba solo con una

mujer, al cruzarse a su lado, lo mirara en la calle.

Pero había entonces innumerables cosas que él ignoraba; cosas que bruscamente se le ofrecieron ante los ojos en continuada sucesión, desde que despedido de su oficina no había encontrado ningún otro empleo; desde que hubo de considerar el espectáculo pavoroso de su casa sin más ingreso ya que el hospedaje del policía; desde que Silvia, la novia de sus ilusiones, lo había postergado ante un pretenso sueldo. Desde entonces comenzó a ser malvado, y él lo sería hasta asombrar al mundo. ¡Qué sorpresa para cuántos le conocieron asustado! ¡Qué sorpresa para los señores Aznar y Boforull, sus antiguos jefes, que recordarian asombrados sus instancias, escritas con letra redondilla, solicitando aumento de sueldo! ¡Y todavía dudaba Ginesta, acusándole de no tener alientos para nada! Ignoraba las fuerzas que, poderosas, alentaban ya en su voluntad; no conocía su constancia, dispuesta para las escabrosas acciones, aunque hasta ahora no se hubiera manifestado más que en el arte de hacer desaparecer, con maravillosas raspaduras, cifras equivocadas en los extractos de cuentas.

Ha cesado la tos del policía. Va pensando también el oficio de tía Aloña en la cocina. Ya Carabel lo distrae de su meditación un fuerte ascensor en el pulgar de la mano izquierda; es la herida que antes se hiciera el mismo, por un inexplicable azoramiento, cuando intentó cortar la oreja al gato.

J. Rodríguez Cánovas

"REPUBLICA" HA TRASLADADO SU REDACCION Y ADMINISTRACION A LA CALLE HONDA, NUMERO 24, BAJO.

### Comienzan los trabajos de las Casas de "La Conciliación"

Ayer fuimos atentamente invitados por la Dirección del Banco Español Cooperativo y la Sociedad "La Conciliación", al acto de colocación de la primera piedra del grupo de 163 casas, que dicha sociedad va a edificar en los terrenos denominados Huerto de los Palmeros, del Barrio de la Concepción.

Al acto, que resultó brillantísimo, asistieron el señor Alcalde, concejales Sres. Escudero y Zamora, secretario del Ayuntamiento; representaciones del Jefe de la Base Naval y del General comandante Militar de esta Plaza; teniente de seguridad, señor Abellán, representaciones del Círculo de Unión Mer

Hicieron uso de la palabra el Presidente de "La Conciliación", don Juan Pedrero, el Inspector organizador y el Director del Banco Español Cooperativo, don Jose Sandoval y don Miguel Biesca, respectivamente, y el señor Alcalde.

Se procedió seguidamente a la ceremonia de colocación de la primera piedra, siendo obsequiados después los invitados con un espléndido lunch.

Mañana comenzarán los trabajos de replanteo y parcelamiento de los terrenos donde han de efectuarse las obras que serán ejecutadas por el contratista señor Marín.

Compañía de Aguas, Cámara de Inquilinos, Sociedad "El Trabajo" de San Antón, Prensa, socios de "La Conciliación" y numerosos invitados que harían interminable esta lista.

La satisfacción por el comienzo de estas obras, espera que en ellas puedan encontrar ocupación algunos de nuestros obreros parados.

PARA IMPRESOS: Vda M. Carrota

### Por la República y por la Verdad

No era nuestro propósito, ni nuestra intención, ni nuestro gusto entregar por medio de la prensa al juicio de la opinión pública, este asunto de nuestra interpelación producida en el Ayuntamiento el viernes último, sobre "Socorros y conducción de pobres transeúntes y emigrados pobres". Mas, el habilidoso varón de algún periódico; la falta de detalles en otros y la intencionada y picante sátira del más discutido de los diarios locales, unido todo esto a la apreciación que de esta nuestra labor hace "el coro de ángeles que rodean el trono del Altísimo", obligarnos a variar de criterio y entregar a estas columnas de REPUBLICA, en bien de la República y en honor a la verdad, el relato fiel de lo que dijimos en la sesión consabida y que en el número de mañana y tal vez en sucesivos, se publicará.

Y ahora y después, aquí quedamos lanzados en ristre, dispuestos a defender nuestra posición y nuestros juicios en lo objetivo y sustancial del caso, aunque se queden a plaza y pleito todas esas zaran dajas de upetitismo y cavernalesismos que por lo gastadas, inoportunas y deslavadas a nadie impresionan.

Y que no nos vengan los del coro mostrándonos, exhibiendo patentes de honorabilidad que nadie toca ni roza y que somos los primeros—por propia estimación—en respetar.

Administrar defectuosamente, administrar con prodigalidad, puede ser in conciencia, ineptitud y hasta excesiva bondad. ¡Cómo ir, cómo disparar contra un hombre bandado!

Ah, pero cuando estas condiciones personales muy respetables en lo privativo, en lo personal e íntimo, las sacamos al estadio de la política, de la vida pública, cumpliendo deberes de ciudadanía, en tonces los hombres, no solo debemos estudiarlos, sino estudiar también la zona, el área, la órbita y los elementos con los que y para que hemos de desplegar nuestras actividades.

Y por hoy con lo dicho y "por mañana" con lo que continuará, ya hay lo suficiente. A la disposición de nuestros contradictores quedamos como al principio hemos dicho.

Severino BONMATI

### Asamblea Nacional, Radical-Socialista SE REVOCA LA EXPULSION DE GALARZA

Santander 12 m.  
Con gran expectación, por los importantísimos asuntos a tratar, se ha inaugurado en Santander la Asamblea Nacional del Partido Radical-Socialista, concurriendo gran número de representantes de toda España; y la mayoría de los diputados, entre ellos los Ministros señores Albornoz y Marcelino Domingo. Después de laboriosa discusión fué aprobada una proposición en la que se pedía fuese revocado el acuerdo de expulsar del Partido al Sr. Galarza. Dicha propuesta que reintegró al Partido a dicho Diputado fué aprobada por 3.907 votos contra 3.541.

Después se trató con gran extensión y apasionamiento sobre la expulsión del Partido de los Diputados Ortega Gasset y Botella Asensi, acordada por la Agrupación radical-socialista de Madrid.

El Sr. Gordón Ordax pronunció un discurso que duró cerca de dos horas en el que trató de justificar a la Asamblea con gran profusión de datos y razonamientos, lo acertado del acuerdo de expulsión. Hoy continúa la Asamblea e in-

tervendrán para defenderse los expulsados señores Ortega Gasset y Botella Asensi. Los discursos de estos se esperan con el máximo interés, por las consecuencias que pudieran tener sus manifestaciones.

### CRUCES PRIMERA COMUNION MUMOZ Y BELMONTE

### La presidencia de la Academia de Jurisprudencia

Madrid 12 m.  
En la Academia de jurisprudencia se han celebrado elecciones para cubrir el cargo de Presidente. La lucha resultó reñidísima.

Votaron 523 académicos, acudiendo a votar a media mañana el señor Alcalá Zamora.

Fuó elegido don Antonio Goicochea por 290 votos, contra 236 que obtuvo don Vicente Piniés, y dos papeletas en blanco. Hoy se elegirán los restantes cargos que hay vacantes.

SELLOS DE CAUCHU de la VIDA M. CARRERO; 2, 3, 4, 18